開発と「民族」の役割の再発見

陳埭回族」の事例を通じて

柯

王

国の少数民族のなかに、人為的に組み合わされたも

はじめに

民族 も事 経済開発につれて、 の生活に影響を与えているかについての研究は、 族」というシンボルがどのような、そしてどのように人々 為的に作り上げられたシンボルを甘受する人々がいること があったことは 回 |国家中国を理解する上で実に不可欠であると思う。本 族住民 実である。こうした事実に鑑み、 こうした問題意識に基づき、 (によって「少数民族」というシンボルをめぐっ 周 知の事実である。 福建省泉州市が所轄する晋江市陳埭鎮 一九七八年以降中国 しかし同時に、 現実的に「少数民 今日の多 その人 0 0

> 検証 ンボルが果たしている新たな役割を分析する。 て行われた様々な経済的社会的活動の内容、 し、今日の多民族国家中国における「民族」 理由と本質を というシ

の鎮 と都市人口 との認定を受けた。 に「昇格」し、二〇〇一年に福建省政府から「中等都市 口がある。 四五〇〇人であり、そのほか常に一〇〇万人以上の外来 全市の陸地 一二一キロ 晋江市は中国で著名な「僑郷」(華僑の故郷) 晋江は強い経済力を持つことで知られ、 (二九三の 晋江は本来 の増加につれて一九九二年に メートルである。 面積は六四九平方キロメートルあり、 村)を管轄し、戸籍上の住民数は 全国の県および 「県」であったが、 市街地を除き、 「県級市」の 「県級 農業人口 二〇〇九年ま 晋江市は しの 0 であ 海岸線は なか 0 市 減少 匹 h で 万



福建省晋江市陳埭鎮の位置

n 年

1 で ッ ブ 強 10 六 県 年 0 連 ナンバ 0 続続 員として二〇〇 て 1 福 ワンであ 建 省十 b, 強 年に 県 中 玉 第六位、 経 全国 済 経 力 0 済 基 あ 本 る 競 県

方キ る。 年に第七位 行 0 うち 江 口 政 メ 村 埭 市 は 1 鎮 は 現 . の 1 農場 泉州 評 在 現 ル 価 あ 在 番 b 湾 を受けてい に \equiv よっ に面 0 経 の 海岸線は六キ する晋 済力を持 て構成され、 鎮 る。 から構 江 東部 つ てい 口 成 メ 平 面 冷され ĺ 原 る 積 に位 1 0 は三八・ ル が 7 陳埭 置 41 戸 る。 籍 鎮 三五. であ 上 \equiv 平.

> 民が ある 民では た全 あり 陳埭 住民 来 献 几 に 陳埭は天然資源が全くな いる社会福 の約半分を占 莅 中 **漢民**: 陳埭の 国 鎮 数 7 0 \Box か 郷 鎮政 なく 評 は七 77 L 0 0 は福建省だけでは は 鎮 一〇〇六年までに数年連続 族 る 注 価 常常 1 口 鎮域 往 府 を受けた。 祉 の 目すべきは、 万三〇〇〇 時二〇万人 ッ プ 50 8 族住 全人口 は、 千強郷 民よりも豊 0 による例 てい 経 面 で 民 陳 済社会総合発展指数」 ŧ ることが に 鎮 0 埭 のナンバ による 年 約 全 以 人 口 [族住民 なく、 であるが か 11 0 四 人 陳 上とされ 郷鎮トップ1000) 地域 経 に 工 分 \Box 埭 済 な わ 0 鎮 • 0] ワ であ 統計 農業総生 つ 0 か 几 0 中 る。 た理 方 で 分 経 り、 玉 ン **の三** て福建 ここに る。 が 済発 全 か L であ より 平 5 か 玉 経 由 ここの 一を占い に基 均 産 な 展 に 済 は 充 年収や享受 は に り、 省 出 お 力 61 のなかで 実 稼 九 П 8 対 づ か 17 17 0 17 少数民 九 族 1/1 う つも る漢 L 5 7 Ŧi. 0 ŧ ŧ そ て選 0 7 年 有名 で 民 \bigcirc え 61 最 ば ば Ŧi. 強 7

ζ, るの しろ 族 0 5 少 れ 数民族 る。 か。 小 九七 数 41 そ う 民 **カテゴ** 族 か にとってはその効果が 一年以降 て 住民 IJ 0 たとえあるとしても、 玉 1 方 0 0 ٤ 経 が 中 0 玉 済 全体 手に 間 開 に 発 順応 1/2 政 0 経 つ 策 陳 たい 済開 L 埭 たことに 0 ほど目立 発 な 何 順 びぜ他 1の関 政策に 応 は、 係 あ 0 た 対 地 が ると考え な 少 鎮全体 域 あ Ł 族 る。 々 7 族 h Ł う 民 な 住 7 以 で 貢

くに 程度 基本的に のは全く見当たらなかった。 族社会に関して、その社会変遷や文化変容の が主体として行った経済開発活動につい 住するイスラム教徒 の いままで、 「民族」という視点からその内容と特徴を分析するも 関心を示してきた。しかし残念なが フィー 中 ・ルドワークで入手した一次資料に依拠 玉 のごく一 とい そのためでもあるが、本文は 、う特殊 部 0 研究者 な 集団 は である 側面 ~ ら、 「 中 ての研究 玉 品からあ 沿 陳埭 埭 海 地 0 ٤ す 口 る 口 域

比較から見た「陳埭回族」 の経済力

在地 ら第七区、 までに晋江県第五区 (々によって使い分けられていた。 ず に 西坂、 域概念としての 埭という名称 たなっ れも涵 と変更させられ、 蘇曆 政区 た 一九五五年九月に涵 四境、花庁口 П 「青陽村」) 画上において一九四 村)、一九五六年六年に池店区、一九五八 は、 池 店 (区政府駐 「陳埭」(主に岸 事実上行政単位とし 区と蘇厝郷政 そして一九五八年からの の七つの村)というふうに現 に属していたが、五二年七 坂区 在地は現在晋江 1九年 地域概念としての (二つの) 府駐在地 兜 一〇月から 鵬頭 7 \boxtimes 0 は 市政 政府駐在 み 江 八民公社 な池 所の駐 五二年 頭 埭 月か 地 陳 渓 店 地 0

> 集散 済的 力が 渾 ることから 動 あっ 地 のな にも地域社会の中心ではなかったことがわ させら だったことが た。涵口と蘇厝が現在なお陳埭鎮 か蘇厝人 、一九五〇年代までに 民 池店と新店がその 公社 わわ か るが 公社本部 、「蘇厝」には大きな宗 「陳埭 地 駐 名か 在 」は政治的 地 0 らか は 一つの 新 か 店村) つて 村 0 であ 族 \wedge b 商 ٤

な重要性がますます増えてきたことにあると考えられ 占めることができた理由は、その地域全体における経済的 画が頻繁に変えられていたにもかかわらず、 人口」の増加によって「陳埭鎮」へと「昇格」させられ の本部が地理的な 年間 しかし一九六一年に「陳埭人民公社」が設置され、 || 埭鎮は現在二五の行政村(行政村が人民公社時代 鎮政府の駐在地は四境村のままだった。 一九八四年に「陳埭人民公社」は経済の にわたって「陳埭鎮」 「陳埭」の中心である四境村に置 の中心的な地理位 「陳埭」 かつて行政区 発展と 置 をず 公社 っつと かれ る。 Ŧī. 0 た

 \bigcirc

であることである。 」に相当する)を所轄してい 花庁口 ている地理的 (前社、 「陳埭」、つまり岸兜、 (花庁口、 など七つの行政村 陳埭の全人口は、 後社、下溝、 「陳埭」の 湖尾、 住民がほとん 溝尾 後坂 (一三の自 鵬頭 る。 人民公社 0 四 注目す 下頭 Iつの |然村) 江 自然 ど 頭 回 苦 0 51

族

5 0

成

冷され

自 構

然村から構成)

から構成)、

西坂、 その

几

は、

なかの

占めていた。 人口の九一%強、 り、「回族」の人口は一万四六三八人であり、 に最大六万人前後だったと言わ しかし、 行政村) そのうちの漢族人口はわずか一三九二人であ の人口は三三三七戸、一万六〇三〇人であ 回族の割合が非常に高いため、現在この七強、陳埭人民公社全人口全体の二三%以上 当時 陳埭」 0 七つの生産大隊 れているが、 九八二 七つの村 現在 の を 0 0

の行政村は「回族村」とも呼ばれている。

しての 五・三七ムーであった。ここで注目すべきは、 が三万一八七五ムー)であり、一人当たりの 六・六六七アール、 一五 かった。 めて少ないため、陳埭人民公社は有名な 稲作地域であった。 業を営み、そして漢族よりも生活の面において困窮し ただ、人民公社当時の回族住 ・に過ぎなかったことである。 ** 陳埭人民公社全体の平均よりも少なく、 収穫量は高いが生活状況の面では他 「埭」とは「干拓地」であり、 「陳埭」つまり「回族七村」の一人当たり 公社全体の農地は三万二二七九ムー 陳埭鎮が提供した統計資料によれば、 しかし住民一人当たりの農地 分の一ヘクタール。そのうち水田 民も漢族住民と変わ 「陳埭」は本来典型的 「高産 の地域より貧し 農地 (一ムーは 地 陳埭人民公 窮 · · 四 面積が 郷 域概念と は 0 農地 いらず農 わずか であ 7 面 極 な 77

当時の「陳埭」の七つの生産大隊自然村には三二一〇

おい 族との び、 ど、 ムー た。 口、 頭村が○・五○ムー、 難を克服して奮闘し続けるモデルとされていた)大寨に学 に過ぎず、 八・三キロ、 人当たりの一年に利用できる食料は三二六・八キロ、三〇 一九八 九年が一〇一七・五キロ、一九八〇年が一〇〇四・五キ の農作物収穫量は、 はわずか○・二九ムーであった。 一ムー、渓辺村が○・四八ムー、岸兜村が○・四八ムー、 7 闘殴なら陳埭に習う」という諺ができたぐらい 高い単位収穫量が維持されてきたにもかかわ の干潟と一一五三ムーの湖沼地 四ムーであ 一九八三年は虫害にあったが九四二・五キロだったな は社会の貧困と不安定が双子のように存在して 一年が九五四キロ、一九八二年が一○四二・五キ 「械闘」(武力衝突)が頻繁に起こるなど、 貧困状態が続 三〇〇キロ、三二三・五キロ、二八二・五 b 一九七八年が八三六・五キロ、一九七 西坂村が○・四五ムー、 一人当たりにすると、 いていた。 そのため、 当時、 があったが、 ムー とくに四 江頭 農業なら うらず、 農地 が 陳埭 当 ったり キロ 口 で

経済開発の潮流に乗る

ず、陳埭人民公社の中心は「陳埭」に据えられていた。そしかし、六○年代や七○年代に貧しかったにもかかわら

辺地 できた最 成長センター 域を圧倒する大きな経済的実力を身に あ 凍球: った宗 でも重 鎮の政治的 一要な理 族 削 末からの改革開 の役割をずっと果たしてきたことに の力学などに 由 軍心 は (鎮政府所在 陳埭 放 つい 時 が経済開 期 7 に 0 検証 地 0 つ ゖ 発 0 7 は にお 地位 か 別 陳埭鎮 5 稿 47 を \$ に にある · て 周 維 譲 0 陳 る

と考えられる。 九八七年に陳埭鎮全体 の工・農業総生産は 一・四五 億

だった。 た。 億元で、 つの回族村からなる地理的 工・農業総生産や納 二〇〇二年に三・〇六億元だったが、 五・六億元で、年平均二六・二%増加した。また、 元だったが、 年平均二六・四%増加した。二〇〇六年の陳埭 しかし下記のデータからもわかるように、 二〇〇二年に七三億元、二〇〇六年に一八 税額 は、 「陳埭」 それぞれ晋江 」がなければ、 二〇〇六年に七・八二 市のトッ 納税額 あるいは もし七 プ 0 は

> 村の企業であった。 企業四〇社のうち、

中国著名商標を取得した企業は 四七・五%に相当する一九社は この年に陳埭鎮

で生産額が

億元を超えた

口

族

埭

この行政単位

の中心

的な地位を占めなけ

陳埭

七村も前年 五四・三%を占めた。 二〇〇一年、 たが、 は大きく伸びて四六億元に達したが、そのうち回族 回族七 い経済発展もありえなかったことがわか の一六・七億元から二七・五億元に成長 そのうち 村が三・○六億元で六○%を占め 陳埭 が鎮の工 口 納税額は鎮全体が五・〇九億元で、 族 七村が五八・八九億元で鎮全体 ・農業総生産は一〇八・五 鎮 全体 億 そ \mathcal{O} 元 どの 五品 製品 であ F, 企業が生 % 製品 目 は、 IJ ス

のうち

企業は た。 お 体 そのうちの 1/2 0 また同 É 7 Ŧī. 九・八%を占めるようになっ 五社 じ年、 四社が 税 額が 一億元以上の企業は Ĩ. 回族七村の企業で鎮全体 回族七村に 〇〇万元以上の企 企業は一二社もあった。 は年生産額が一千万元以上 業は六社 :の六七%を占 0 年 だだ つ た 埭 が 鎮 8 に

二%を占めた。 ○%増の九八・三七億元になり、 六三億元で (二〇〇五年より二四・五%増) 占めた。 二〇〇六年に陳埭鎮の工・農業総生産は そのうち回族七村が二〇〇五年の七五 納税額は七・八二億元で、 陳埭鎮全体の五二・八%を そのうち回族七村が四・ 鎮全体の五 ・五億元より三 一八五·六億元 充

八社あり、 企業であった。 を占める。国の機関にる。福建省ブランド 七社あり、 が 産 回 陳埭鎮 [族七村の企業による製品 その七五%に相当する二一社が いずれも靴) する「徳爾恵」、「30度」、「金莱克」、 に二 また、 その六三%に相当する一七社が回族 国の機関による品質チェックが免除され 福 目あり、 建省著名商標を取得 は 中 四 玉 種 その七 で 品であった。 この七五%にい 最 鎮全体の一 も価 回族七村 が 相当す た企業 安 族 九 ť 種 ť 0 企業 心は二 村 0 0 to 0

あるブラ 全国

1

500

に

入れ

られ、 は

安踏

運動靴 値

は

0

ス

の

<u>-</u> 港そし 4 0 都 7 1 業は 市 を誇ってい 場 他 \bigcirc に Ŧi. 0) 九 お 社 国 祖あった。国の株式市 11 7 現 るが、それ 五 市 陳 場 埭 続 埭 定上 鎮 全 鎮 ic 玉 0 対 は 場し 九 現在 する 0 社 市 0 中 その 回 企 場 玉 族 業 シ Ł の な が 工 村 か 中 P 鞋 に を 0 玉 占 貢 都 回 Þ 揄 族 香 8

体

.. の 三

〇・九%に過ぎな

その あり 九〇 る回 国家 もの は、 が大きい 一九九四年は鎮全体が二五四四 当然多くの外 当然多くの外 が財政 強 族 八万元だった。 € √ 七村の割合も 0 族七 経済開 ・ことは 経済力は非常に対 に対する貢 村 外来の 発を通 明らか が三・〇六億元だっ 陳埭鎮における回 献 二〇〇三年 11 であ 工場労働者人口 つも変わらず大きい も年々増 じて陳埭 照 前 鎮は こであ 万元であ えたが、 は鎮全体が五・〇九 た。 |族七 ます る に 陳埭 よっ その ます 村 り、 人口 ₽ 7 鎮 豊 納 П 0 支えら 税額 の少なさと 0 族 で か 経済 七 あ に 億元 村 つ に な 発展 ñ た。 が b お で け

四% 不完全な n 0 0 しか占め 年に 三年に 7 П t 族 村 中 は П B 0 族 か 統計資料 玉 陳埭 人 てい か この が 人 Š わ 鎮 は なかった。 0 5 Ã 年までにすでに九三二 の人口は七万八〇〇〇 R H ず によるも 万二一〇〇人で 昇 率 Ū (重症 が 1/2 世 経 0 明 帯総数が 済成 で 5 急性呼吸 か は な漢族 あ 長 鎮 Ś を遂 器 社 Ŧi. 人 が 人であ を上 げ の 五. 症 全体 八〇 た⑦候 陳 企業を作 埭 群 П 。 一 5 だ 5 0 口 7 埭 に 2 tz

Ħ

Ŧī.

年

なみに 年 Ċ 깇 鎮 は二〇〇四 口 |族七村 \Box の 三 年に二万二三〇〇人を上 面 な意積 % は約 を占 一二平方キロ めるよう に なっ メ 口 1 'n 7 1 € ∫ ル $\overline{\bigcirc}$

七億元 陳埭 の年収 村 族 以上の企業を有する陳 た②に 万元に比べると二万七九四五倍にも増加し 人当た 七村の であ 0 豊かになったことは、 同 Ĭ しかも周辺の 族 口 は七五八一元に達した。二五 りの年収は [族七村の経済発展にとも 七 り、 . 農業総 工. 村の二〇〇六年の工 中国の • 農業総 生 改革開: 四四七八元だっ 漢族村住 産 生産は は 埭鎮 三一・〇八億 放が П にお 民を上 一〇·〇五億元 族七村 始 • なっ 77 ま 農業総 た。21 7 回った。 つ 元に て住 の た だけでは の行政村と二八〇 二〇〇〇年に 普 生 達 遍 九七八 民 産 的 であ の平均 て は ħ, なく な (1) 九 一人当 現 n 九 加 年 口 年 収

に

を対 当たり も増え、 江市 たり 族七 民一 あっ 済的 五. た。 社 回 0 然であ に 0 口 済 お 0 辺 力 民 0 無 行 族 平均年収は 1/2 毎 0 ても 村 料健康診 る。 月 は 成 長に 0 平 他 九九三年 例えば、 養老金」 -均年収 とも 0 地 断 万七五元となっ 域 と福建省内観光を実施 ない 二00六 に経済 から六〇歳 (老人補助金) は七三〇六元に 回 族七 力の格差を付け 年 村の社会 以 に陳 た 上 を支給、 一の高い に過ぎな が 埭 会福: 回 晋江 族 齢 祉 七 者 たことが b つ 市 村 福 ti の一人 向 た③の 五名 他 上 7 0

はじめ 者に対し に対しても祝日祭日ごとに補助金を出し 〜五〇〇元の 回族身体障碍者協会」を設立し、 などの村も相次い 口 族 7 族七 fを年に一回無料で受けている。また、回族)元の慰労金が支給され、そして福建省内の の 七村の老人は祝日祭日ごとに老人協会から三○○ て月に一人五〇元から六〇元を支給してい 農民養老金制度」を制定した村となっ 村ではそれぞれ老人協会が設立され、 で「養老金」の制度を導入し、 を出している。 三七〇名以上の協会員 回族七村は が旅行と |坂と 現 7

工業化の先頭を走る

かった。 業・副 五. 業総生産は二八五・九万元であり、そのうち、 % ・農業総生産が一〇一三・二万元に上昇し、そのうち農 を五 工業化の道を歩むことに 玉 よるものは 各 地 一九七八年に陳埭回 一・五%を占めていた。しかし一九八二年には (魚貝類 の経済開 わずか一七・二%にまで下がった。 の養殖) 発と同じく、陳埭鎮の経済発展 による部分がそれぞれ |族の七 あ b, つの生産大隊の 回族七村も 例外では 農業と工 一九八 Ĭ は基 四 農 な 本

隊の

企業就業人口は二八九六人に上り

にまで発展した。

この年に陳埭

河族

その労働力総 の七つの生産大

数

陳埭の回族農民が共同出資して起こした企業が

Ι. 一六・六%強になった。 など「副業」による収入も一九七・九万元に達した。 業総生産は八七七・九九 一九八三年の 万元 に達し たほ 郷鎮 か、 企 魚貝 よる

向上や機械化 億元 部の農民に集中し、 わずか一億元で三・二一% 企業による部分は三〇・八〇億元 (を突破した」。 回族七村 自流式灌漑の実現などにともなっ この年までに、回族七村 に過ぎなかっ の工・農業総生産合計 であり、 この農地 農業技 農業総 て 土 地 術 のう 生 面 が 0

ち

二〇〇〇年、

回族七村は揃

って村の

工・農業総生

が

は

業」の数はがの年、回族の年、回族	こ変すった。 対が企業の経 力が企業の経 でで、 でで、 でで、 でで、 でで、 でで、 でで、 でで	九〇%以 り り かんしょう かんしょう かんしょう かんしょう	の世〇〇ムー以上 〇〇ムー以上 の七〇数以上 参働力人 数
以 人口数	人口総数	労働力総数	企業就業人口
江 頭	3,510	1,607	635
渓 辺	2,070	885	180
岸兜	3,134	1,420	278
鵬頭	1,669	410	413
西 坂	970	410	203
四境	2,678	898	555
花庁口	2,169	580	632
合 計	16,200	6,210	2,896

出所: 廈門大学『晋江県陳埭公社回族調査報告』(ガ リ版、1984年) 8、70頁より作成。

し族た窓七」。村 となっ あり 六メー 〇· 二三四 工・農業総生産二二八・六五億元のうち、 域に輸出され、 がアメリカ、 ガンのもと、 上の店が 一八億元なのに対 工 が村は たの の割合 業化と都市化のプロセスの中、二〇〇七年の陳埭鎮 $\overline{\mathcal{H}}$ が つまり 鎮全体の五三・七%を占めた。 しかし注 た。回族七村にも、一人で1 ⁽³⁸⁾ ・二九%だったのに対し、 |族七 族七 1 集中 ル かつての貧 産 額 走去国門」(国 か に 億元で約○・一%を占めるに過ぎな あ 村の工 0 な 回族七村にも、 は○・一八%であり、 回族七村では、 一村の工・農業総生産は一二二・七八四億元とな 5 0 に 南アフリカ、 Ď かつて農村だった陳埭でつくられ 西 おける割合は○・二八%へと下がった。 五三・六%を占めるの 製靴材料大通 坂 · 国際市場もますます切り開かれ ゜二○○九年にこの差はさらに拡大し、 中 ti |業総生産が一二二・五六億元で鎮の工 Ų 四 国三大製靴 しい農村 0 境 の村を結ぶコンクリー 農業総生産はわずか〇・六五億元 境を越えて商売 を通 欧州、 一人で四〇〇ムー以上 から b っ 農業総生産に占め 材料: て晋江 鎮全体の○・二八% 6す切り開かれていった。 香港など二一の国家と地 回族七村では〇・一 「都市化 に対 でき、 市場の一 市 l を)というスロ 街 ここに三〇〇 工業総 地 へと大きく 農業総生 つに 目 に 1 (1 すべきこと た工業製品 繋 の道 ことであ がが る農業 生産が二 な 0 農地 より低 る 路 ŋ この 五. 産 邁 が % は で 0 1 進 口 以 で

五.

して表彰を受けたこともある。 ・
念記
のことが 農業を企 農業を営む村民もいる一方で、 請け負 5 た 人が いるよう \$ € ∫ たっぱん そ か でき、 れに つて 回族七村では、 陳埭 よっ の農業方式 鎮 全国 の他 7 陳埭 のモ 0 村 企業化 デル んと決 々 は 農村 に 別 現 した 在 ٤ で 7

て、工業化の程度が明らかに高かったの

つであ

五社 万元 万元 年の 元を占めた。二○○八年の陳埭鎮の農業総生産は二八税額である八・六○八億元の五九・○%に当たる五・○ 万元で、工・農業総生産 ら見れば、 回族七村が三社で鎮全体の七五・〇%を占めた。 企業は四一社あり、 々 一・二%を占め、 ・より 깰 か が が もの震災救援金が出 〇〇七年の 年の Ш 5 П 口 は 族 2 族 大震災に際して、 い時点で、 Ŧ 七 回族七村の企業による金額 るかに高 n ば 村 村 生産額を見ると、 0 0 企業 企業による義捐 П 三億元を超えた企 陳埭 そのうち回族七村が二一社で鎮全体 族 17 七 で Ł 村 あ 鎮 のであ され 0 っった。 0 に 陳埭 '四・八%に当たる。 工 九社の株式上 一業化 そのうちの五〇 鎮から六五三 陳埭鎮 つ 金であっ まり 0 業は四点 は 水 で一 準 は 場企業が 陳埭鎮全体 企業の規 億元 社 しか 四 納 そのうち を超 四·八五 税 0 え 他 額 0) to 0 億 か

村

匹 民 の栄光

に立っ ような検討は、 なるもので、 ることと関連 ううシ 答えははっきりしている。まず、「少数民族」という窓 で は の意義を考える上で、実に重要であると考える。 たのか否か、 ン ボ 陳埭 リッ そしていかなるかたちで実現したの 性 口 クなものは回族七村の経済開発に対し [族七村 多民族国家である中国における「少数民 が あ もし役に立ったとすれば つ たの の著し だろうか。 い経済発展 つまり、 は、 それは 回 か。 口 族 族 この いか て役 であ <u>ت</u> ك

村が地 に向 できたのである。 優遇政策を利用して陳埭回族七村のインフラなどが改善さ ことが周囲に知られ、そして「陳埭回族」の知名度を全国 てはじめて、 を通じて各級の政府とのチャンネルができ、 け 最後に、 て大幅 方政府ないし中央政府から特殊な扱いを受けている 全国的な経済活動の舞台に上り詰めることが に向上させた。 陳埭! 回族は 「少数民族 次に、「少数民族 という窓口 」に対する 陳埭回族 を通じ

身分回 の七 述のように、 復 7 つの生産大隊の丁姓の回族身分を再び強調 を認 の回答 |める福建省晋江県革命委員会の 一九七九年一 が出されてから 月 二九日 陳埭回族という身分 0 陳埭 通 達、 口 、「陳埭 する問 |族||の

ね

また同じ月に陳埭の

「少数民族」

を慰問す

るため

散居少数民族平等権利保障法

の内容につい

て意見

たる尋

動を行 め、 n は 水問題」 責任者の随伴で陳埭回族を視察した際、 員会委員の一人が福建省民族事務委員会と晋江 に選ばれた。 委員会」 する活 た。 多くの陳埭 福建省民族事務委員会は一二万元の「少数民族 動を行った。一九八二年に福 13 九 が設立され、 (不衛生な河川水の飲用) が報告され これ 。この年の一二月に中共中央委員会紀律検査委 年に を受けて陳埭人民公社も回 П 族 福 0 陳埭回族の代表 建省民政庁が 民衆を含 \bar{b} 建 はじめ 建省政府 民 丁文凱が 族 陳埭 族の 政 て広 策 0 回族 地方政 ~委員 位範に た。 歴史を宣伝 民 そのた **从生活用** 0 認 族 官 府 事務 伝 助 0

族団 民代表大会常務委員会民族委員会の視察団 結模範個 会委員会委員長) に陳埭鎮回族の代表的な人物丁 府は中国 して「少数民族」を慰問 手が参加する「国家民族事務委員会芸術団 話進 九八七年四月、 という表彰を受け、 [歩模範個人] に選ばれた。そして一九九。 ・
高表彰を受け、渓辺村の企業家丁思猛が 政府 人」に選ばれ (国務院) も中国政 国家民族事務委員会は複数の有 た .した。一九八八年に陳埭鎮人民政 によって「民族団結進 この年の 府)頭操 国務院) そして一九九〇年 一一月 (当時 から「 『が陳埭 四 日 を陳埭 鎮人民代表 全国 歩模範単 に 全国 訪 全 民 名 玉 九 な れ 遣

位

金

を提供し、

翌年に陳埭の水道が敷か

ñ

た。

政 てき 府 か でら中 指 0 芸 術 斗 体 中 央民 族 歌 舞 寸 が 派 遣

者と同 ルト 族を視 シル は著 事務 隊が までに 福建 務委員だった楊静仁が『 回 四 クロ 九九 陳埭回 年五 名 本以上 を共同主 で補修するなど準 族 省民族事務 は落成したば 委員会が廈門大学と「 埭 大隊 行したサ な ユネスコによる一 中 を提出 月二 1 族 玉 族 ド視察団 年二月一六日、一七日に の論文が発表され に 罹し、 社会科学出 お を視察した。 四 0 ゥ 陳埭 した。 委員会の委託 日から六月五 1/2 身 へが発表された。このシン、それに五○名以上の か て現 分 アラ ŋ 口 口 Ó 備 族 は泉州 地 一九八九年一一月一八日か "陳埭回族史研究" 復 ビア 海 なせ 万端 版社から出 調 は 陳 一九八九年 0 陳埭 杳 大使 シル 埭 を受け 日 0 スクを建て 視察の重点地域として陳埭 を 学会 体制 [まで モ 行 П こスク クロロ をはじ このシンポジウム , () 族 て陳埭 に度 0 で迎え、 版さ ユネスコ 公歴史学: 注 の研究者が] 一二月に 陳 の前 8 て道路 れ 闸 意 F, 0 とす 埭 人民 視 Ł 書名を題 公社 視察団 引 術シンポ 察団 副 で記念植樹 による 陳埭 公社 人類 Ź をア 首 4) 5110 た 几 相 出 П **学系** Ź 0 鎮 族 か 0 級 席 0 0 した。 ľ 責任 先遣 フ 海 成 ジ 調 £ 玉 回 一九 0 を 0 ア 口 0 玉 果 ゥ 族 Ĭ 杳 0 が

> 操 に ユ ネ 緒 Ż に 陳 コ 埭 か 5 0 モス 0 勲章 クでラマ が 贈 5 ダン n 月 0 礼 拝 を 行 顕

学校が二〇〇 訴意 稚園 モデル 教育局 著に見 育 埭鎮に居住するあらゆ 二月に陳埭岸兜村の求聡中心小学校が「福建省農村 めに八万元 ○月に福建省民族事務委員会が陳埭の民 州市人民政 ₽ 人から構 一〇点の 同 事 見 が 時 実 の現状を視察した。一 ?学校] える。 長は全国の六つの民族大学学長 を受けて、 に 民族」とい 加 福 享 成 また、 府 一受し 0 点をうけることができる」 建省標準幼稚 陳 された教育 に選ば、 一九九 埭 一年一二月 「少数民族 から「民族団 した。 П 二〇〇二年六月二日 110011 族 ・う窓口 れ これ 五 は Ź 年 知名度を高め 視 |補助金||を提供 遠 口 に「全国民 加 は学校教育 察団 を利用 年 九九八年に陳 |族の受験 [結進歩模範単 月二〇日 に選ば 应 を引率し、 月に 一年に陳 L て経 族中 生 福 れ に 0 るととも をは ٤ は大学受験 建 0 玉 いした。 0 -学校モ 埭四 済 陳 族 埭 省 そして 位 家 に 陳 決定 人民 民族 活 埭 教 民族中学校 じめ お 動 [境村 に 埭 育 П に 17 に積 陳埭 デル 事務 多く を下 族 九 選 0 政 の発 とする二一 7 とく に 府 か 0 九 ば 学校 民 極 お 5 民 回 小 九 展 0 族 がが 的 年 0 族 員 0 実 梅 に ŕ 直 校 に 7 中 幼 泉 利

会主 乗り 七年一二月に全国 任 コスマ すことも、 イ ア イ 政 陳 治協 埭 マ イ 口 テ 商 族 会議 イ 0 が 大きな特 民族 副主 経 席 済 徴 • 代 玉 で 表団 家 あ 民 つ [を引率 事 務

五日

泉州

0

海

シ

1

F

とイ

ス

(ラー

文化

際学 月二

ポジ

ゥ

L

に 0

出

席 ル

する各 クロ

玉

0

学者は

陳

埭 4

П

族

を視

行

| 友誼

長存」

0

記

念碑

を

建て

た。

九

九

四

年二

族事 北京 をはじめとする視察団 た。一九九一年一月三一日に全国民族事務委員会副委員長 ンペー 月に陳埭花庁口 で開 事務 を訪 務委員会と中 • ンで 間 . か れた 優製品 村 「中国全国少数民族用品および少数民族 0 九 引 国国家広播電影電視省局が共催するキ の回族企業経営者丁天水は、 回全国優秀少数民族企業家」 八八八年四 示販売会」 率で陳埭 は陳埭回族を視察し、 | | | | | 回 に出 族 二九八九 0 企業が 展した。 年 。一九八九年五 その経済開 口 九 に 月 に選ば、 国 わ に 国家民 陳埭 た 9 発 n ヤ 坳 7

どが 八年七月二 家を含む四四人からなる寧夏視察団を連れ 一二三人の企業家を連れて陳埭回族を視察させた。 査を実施 から「 九 0 江 背 四年八月に陳埭 に 市の 7 六日に中国 日に寧夏回族自治区主席馬啓智は 全国 政 「少数民族地区経済発展情況 こあっ 府 陳埭回族の経済発展を高 民族団結進歩 たの 導者の案内で陳埭回族の企業を視察 国家民族事務委員会副主任江家福 領鎮回 は実に [族事務] /模範単位 に経済開 一委員会が中国 発 の 0 |く評 て福建省 」をテー の表彰を受けたる。 成 褊 多くの企業 労」 じた。 · 泉州 7 だ 九九 つ 現 な

が六・三九億元に達し、陳埭鎮全体の つまり、 九九三年に陳埭回族七村の 五つの 工 億元村 農業総生 0 産

> いように 国少数民族による経済開発のモデルになっ 口 族 四 七八元に 村 して が四つを占め 陳埭! 達 ĩ 回 族 周 の経 辺 0 П [族村民 済発展が全国 村 々 、をは 一人当た る か 的 に に ŋ たのである。 宣 Ó 口 平均 伝 つ いされ、 収

5

中 0 は

五 民族 の名で回復された 宗

ワー こにあっ は、 である。 はみな中国国内ではなく、 場に上場した。 調達も国)株式市場に上場したことである。そこで当然問ぬな中国国内ではなく、三社が香港、二社がマ 現 陳埭 在 クがいかに構築されたのか、ということであろう。こ 際的 陳埭回 たのは、 口 族とこの二つの国や に しかし注目すべきは、 展開 族の企業 「民族」の名で回復された「宗族」 L てい は、 る。 商品流 すでに五 地 域との国 通だけ 陳 埭 社 回 でなく、 は国外の 際的 族 ママレ の上場企業 な わ ネ Ì ħ の力 . "/ ・シア ŕ 0

事務委員会は を高く評価した。

「全国少数民族優秀企業経営者」

に選ばれた -国国家

0

一九九三年一〇月七日に、

, 中

民族

に二 した姓氏をもち、 は一九八三年に一 0 陳 歴 埭 万人を上 逆に 「丁氏宗族 族 つい 0 回っ 非常に重要な特徴 ては別稿 たとも つまり一つの男系 万四 [〇〇〇人余りだったが、 で 77 であることにあ 詳細 わ ħ は、 K る。 記 陳埭に 全員 の祖先から来た血 る。 てあるが I 居住する丁 陳埭回 ٤ 現 4 在す 族 う 縁 0

П 寸

簡単

-に触れ

思 記録され う人物がいて、 イデンチであ よって著 執筆した 陳 号は節斎) わ 埭 n 裔 0 わ こされ 丁氏回 ているという。丁氏第一 「族譜記 で ħ あ b, た族 る。 の祖先は中国に入ってきたムスリムであ それによって「丁」という姓氏を取っ であ 族 その後裔にジャンスデン そ Ĩţ M譜の草箔 略引」によれば、 0 Ď, 先 アラビ 祖に 南宋理宗の淳 稿を見たことが つい アから中 、ては、 世 彼がかつて の名は丁謹 玉 祐 あ 来 (瞻 り、 世 たイスラム教 湛丁) | 毅祖 0 その 丁 衍 に 夏 が

族が泉州城 最も大きな港湾都市である泉州に移住した。 南宋度宗の咸淳年間 に生まり 世 は (1) の南、 れ ずれも男兄弟がなく、 元来蘇州でシルクの貿易を営んでいたが、 つまり陳埭に移住し、 (一二六五~一二七四) 第四世の丁善 時は元末だっ 一一年(一二五 に当時中国 丁氏の第二、 0 (字は慎 時、一 とい たと るサ 草稿 た。32 で れた。 め

くた 多く貢 ら農民 育に力を入れ、 に移住してきた丁氏 そして陳埭の最も大きな宗族へと成長した。 「から出した)というプ そして「科挙化」(一族 (献)、 潮を防ぐ堤防 へと転身)、 の作成など宗族 宗族化 現地化 科挙官僚の登竜門であ I (世代ごとの名前の 事を行うことなど地 0 族は、 (現地の宗族との友好関係 形 口 の利 セ 成に関する諸 スを経て完全に 農業化 益 を守るため 区別 る 元 かつての 行 0 事 公共 進 子 ずの完 祠堂 弟 士: 八事業 に 商人か 漢 の儒 の建 を築 化 を第 成 な

形成、

発展史、

史上の

有名人、

および が創設され

0

改 陳

放

埭

П

族

0

族史館」(略称は陳埭

回族史館)

陸維特、

0 策

貢

献

が全面

紹

介

É 埭

れ 口

福 が勝ち取

建

省民

族 2

和が

開館式

でテ

Ì 事務

ブ

カッ 委員 果と

ŕ

0

が実施され

てから陳 歴

族

た成 中国

海外 革開

華

た。

九

九

年 四 [県書記斉世 的に

月に丁氏祠堂は福建省文物保護

単

族 ろが、 化」(しかも非常に特徴的である伝統文化)に読み替えら 丁氏祠堂や丁氏祖先の墓地 位に行われ に「宗族」 しか を思い起こさせるようなシンボリックなも 陳埭 ま たは てきた伝統 中 回族」 華人民共 組 権 織が 力に 的 ほ 挑 和 う身分回復にともなって、 活動も全面 ぼ完全に崩壊させら 戦 期 できる などが、「少数民族 だ入 勢力 ると、 的 に禁止され が 現 か n つ Ē る の宗族 Ŏ, 0 の伝統文 宗族 を防 た。 丁氏宗 例えば を単 間 た 0

供し、 楽年間 級文物保護単 対する大規模な修繕が行 は本来祠堂を校舎とした「聚書小学校」に新しい (有形文化財) に指定され 六○○)に建てなおされた)が、 一九八四年に県政 (一四〇三~一四二四)に建立され、 位丁 氏祠堂を利用し おれ 府が三万元を支出 た。 た そのため、 晋江県「文物保護単 一九八五年三月 7 晋江 陳埭鎮 「県博物 して丁氏 万暦二八年(一 一日 人民 館 校舎を提 祠 堂 政 に 埭 府 口

一九八三年六月に岸兜村にある陳埭丁氏祠堂

明

代

1の永

築辞 定され、 た回 族 典 0 に収録された。 祖 廟 建 も中 建省回 国建築とイ 族のうち最 そして二〇〇六年五 同済大学が スラー b 歴 更が ム装飾 編集した 長 $\hat{\zeta}$ を 月に全国文物 中国 体に b 民族建 融合 規 模 が

保護単位

国の

有形文化財)に認定された。

りを行 ○五年五月に の注意すべき面と七カ条規定」を制定した。そして、 出席し挨拶をした。二〇〇一年六月に 上の陳埭回族が泉州市の霊山で丁氏一、二、三世先祖 国際学術 **|**氏霊山 泉州市人民政府専題会議紀要 一九九四 月一三日に泉州市政府が「専門会議」を開き、 が福建省文物保護単位に登録された 「陳埭丁氏霊 11 シンポ 回 が泉州市文物保護単位に認定され [年二月に 中国全国 族 (祖墓群) 「陳埭丁 ジウウ 回族祖墓群 [政治協商会議常務委員会委員黒伯理が Ĺ 九霊山 海 の周 の開催に合わせて」、二〇〇〇名以 のシルクロ 囲 □ 」(泉政専二六〇号文)を出 0 族祖墓群」(第一~六 環境の整備などに を保護するために ードとイ 「陳埭丁氏霊山 た。二〇〇二年 スラーム文化 ついて 一の墓参 「陳埭 回族 世 0

菲晋江

陳埭同

『郷会』の代表団が陳埭を訪問

「陳埭

回族

じて くに注目すべ 「民族」 との 陳埭回族 ネッ の名を借りて丁氏宗族も事実上 きは、 祖 1 墓 ワー が 海外に移住 祖先祭祀」と「祖先の の文化 クを築けたことである。 した 価 値が認めら |陳埭丁氏| 墓参 復活 れ る <u>b</u> した。 事 に を通 実 つ ٤ n

住

の丁子対

員会主任

五月に 親族訪問 姓連宗会」 埭鎮回族事務委員会の祝賀団がフィリピンを訪問 徒五宗族連合会) 旅 丁氏宗親会 菲清真五姓連宗会」(フィリピンに僑居するイ 九八五年六月に丁魁梧を団 「旅菲聚書丁氏宗親会」「旅菲清真五姓連宗会」 団 設立三十五周年の式典に出席した。 」、八六年 」が相次ぎ陳埭を訪問し、 の招聘を受けて、丁思源を団長 四月に丁 玉郎を団 [長とする 八七年 長とする フィ 一九八九年 ij ピン くとする陳 スラ Ĺ ム教 帰

操 年七月に「旅菲聚書丁氏宗親会」の招聘を受けて 0 0 スラー レーシアで「マレーシア・イスラーム教育基金会」 ン丁氏祠堂の落成式典に出席した。 を団長とする「祝賀団」 建設のために人民幣一二・五 身分回復十周年」の式典に出席 などがタイで「泰国丁氏宗親会」 ム博物館」 「マレー がフィリピンを訪問し シア民俗 万元を寄付した。 し、「陳埭民 博物館」 一九九五年五 を訪 間 したほ を見学し 族文化宮 フィ 月に 一九 する 九 IJ ピ

認識水準を高めたという。外のイスラム教徒や国際社会におけるイスラームに対 月に台湾に居住する民国時代の晋江 九八九年三月に陳埭鎮回族 (村長) 丁深蘇などの を引率して香港に 一宗親 事務委員会が 県長丁 て視察 同 じ宗族 雑禧が なを行 ti で血 村 0 香港 同年 縁 民 在 委

九 が ~ つ を開 影 Ш Ŧī. 11 ・る親が 回 4 年九月、丁東徳を団 1/2 た 族 が陳埭を訪問し、 戚という意味)と同伴して陳埭 袓 一群」を参り、 長とする 陳埭丁氏祠堂」と「陳埭 海 峡 「台湾 両岸丁氏宗親座談 に帰 Ī 氏宗 親尋根 L

恩の であ ルー 例えば を出 に台湾香港中華経済交流協会会長・香港力宝グループ顧問 する丁氏との宗族ネットワークが大きな役割を果たした。 埭回族の企業の海外上場に際しても、 埭丁氏回 政援助はまた、「丁氏族譜」 元を寄付し、 もいわれ 丁氏宗親による教育投資 る 創 「丁氏宗親」 ,氏宗族 始者丁 祖 資した。 氏 る。 族 楷恩の の香港株式市場上場 族史館の建設などにも多く見られ は陳埭岸兜 現在陳埭丁氏のなかで最も実力がある「安踏グ の経 のなか 和 フィリピンの丁木徳は小学校の建設に百万元 族であった。 教育だけではなく、 シンガポー 木 済開 Ė 力を通じて実現されたものであった。 が多くの経済援助をした。 同じ岸 発に 村の出り ・兜村の は 対 ルの丁慶座 」の編纂、 Ų 身であった。「安踏 一千万人民元以上に達したと (二〇〇七年七月) 人であり その 多く見られた。そして、陳編纂、丁氏祠堂の建設、陳、海外の丁氏宗族による財 ĺП 初 縁 は幼稚園 こうした海外に 期に Ď, が 近 例えば、 つまり、 お 同じ 0 47 グル · て海 建設に百万 1 房 海外 外に まさ 居住 ヹ 恩 0 1/2

が香

1港の株式市場の上場を果たしたのであ

つ

た。

二九日、 前に 有名 口 に、 くなかっ 楷恩との関係が 校において奨学金を設立した。それ 陳埭回族の代表人物は かし注目 [族祖墓] 行わ な会計 楷恩は 陳埭回族は実に大きな努力を払った。 礼 丁楷恩が福建莆 すべきは、 たことである。 の墓参りを強く要請した。墓参りが三○日 事 香港財界に 午後に丁楷恩は陳埭を訪問し、 務 所 長く続い に 丁楷恩の 強い 直 お てきて、 影響力をも 田にいることを知 (1 彼と 「宗親関! ちに莆田を訪れ、 てかなりの発言力をもち、 「宗親」意識 その間 によって陳埭 つ人物と言わ 係 に 陳埭 」で繋が り は最初決 陳埭 九九六年三月 陳埭 同 丁氏霊 頭 族 口 民 ?族中学 [族と丁 る 0 L の午 など た て 強 Ш 8 た

が にはじめ 47 つ ないが、ところが、それは たことも事実であった。 口 が重要な因子として大きな力を発揮したことは違 [族と海 て実現され、結果的 外華僑とのネット 「少数民族」という名 に 陳埭 ワークの 口 族 0 構築に 経済 発 お 展 0 61 もと て

六 「民族」の再発見

入っ 自分 L 0 か から正式に認められてい 民族」 注 目 をか ~つて 陳 度 埭 「忘却 たにもかか が L 7 わ 民 11 5 たこと 共 和 彼らが 期 に

達は いる。 る (「陳埭公社の七つの生産大隊の丁姓の回族身分を再び 革の終了 陳埭 によって一九七九年一月一九日に出された第四号通 しかし事実上、 関於重申陳埭公社七個大隊丁姓回族問 回族は 回族であることが再び認められた) 現在 一(文化大革命後) これに関する「福建省晋江県革命委 恢復民族成份」 題的 と言って 強調 復 文

ど七つの大隊の丁姓が回族であると再び強調すること 社の岸兜 あることが確認された。 明する報告書を受け取った。 埭公社七つの大隊の丁姓が回族であることを重ね 陳埭人民公社革命委員会:一九七九年一月一九日 所属する七つの大隊の丁姓が確かに回人の後裔 民族政策を真面目に貫徹し実行するため 頭 江頭 渓辺、 本委員会は上級の指 調査研究の結果 西坂、 四境、 花庁口 示に基づ 陳埭公 陳埭 て声 1の陳 な で 公

広範に教育を施すことを望む。 現代化の実現を早めることに対して貢献するように、 結の更なる強化 を決定した。 したのは、 貴方々が社員たちに対し、 社会主義建設 政府ではなく陳埭回 の推進、 族自身であ 各民族間 よって四つの の団 つ 計し 毎年、 つの生産大隊

ら、 た。 五三年に中国政府による「民族識別 たという歴 て喜んで その背景にあるのは、 政府は陳埭の丁氏一族が 少 史的経緯である。 、数民族」の身分を受け入れようとは 九五〇年代に丁姓一 人民共和国時代に入って 「回族」であると考え、 の動きのなか、 族 しなか がが決 福 9

対して積極的に言わず、 人々によって拒否された。「すでに大昔の していたため、「回族」であることは当時陳埭 いた。同じ発想のもと、 ままたそれを提起することは何のためだ」と、自分たちが 「少数民族」と見られることは堪えられないことと考えて 自分たちもそれを「忘却」するよ 彼らは |回族| であることを外に 歴史なの の丁氏 0 13

た。

通達の全訳文は次の通りである。

の身分を否定したことはないという意味で使われ

する脂

題についての回答」)

であった。「恢復」ではなく

してきた。

省政府民政庁からも相次ぎ二つの調査チームを陳埭に派

しかし、生活の慣習の面においてもかなり漢化

政府として「

「陳埭

重申

(再び強調する) という文言は、

う努力した。 あるか否かに関して明白な結論を避けて 回族成份』に対する希望はなかった」と報告した。 当事者の希望を尊重するため、 調査チームは 陳埭 小の丁姓 回 から

国華僑を収容するための農場) こいた。このことを見れば、政府はそれが「少数民七つの生産大隊の生産状況と社会状況を毎年個別に統 陳埭人民公社には二四の大隊と一つの華僑農場 鵬頭、 このことを見れば、 現在 江頭 の回族七村) 渓辺 があったにもかかわらず、 西坂、 を特別 四境、 1/2 した。 花庁口 の七 例え

ろが、

態度は、 とが めようとしなか できなかっ であると考えてい 後に 陳埭 っ たことが ため、 族 た ?わかる。 が が 政 府 その「歴史記憶」を再び蘇ら L かし 部門も積 事実上、 丁姓の 極 政府 民 的 衆がそ に 提起 のこうした するこ n を認

せるきっかけともなった。

いた。これを基礎つの生産大隊は2 め毎 換期を迎え、 れた特別 の予算のうち 政府民政 を起こすための資金に困っていた。 が経営する企業)を起こそうと考えていたが、 関連している。貧困を凌ぐため して湧いてきたのか。 ことであった。では、 「少数民族」になりたいという気持ちに基づい 重申」されたのか。これ 設立 算が これを基礎に、 返上され うぐに申 局 予算であっ あることと、 なぜ一九七九年初とい の資金にした。 0 経済改革と対外 関係者から次のことを告げられ 請 ていたことであ 実は毎年一万元 以 たが 前から農業以 この時 一九七八年に そ そ それは、 れは れを最 は、 使用 主 開 期にそのような気持ちがどう やは 一に陳埭 初に受けた渓辺大隊は製紙 る。 0 前後の少数民族に対する特 放に舵を切り替えたことに 実に当時の中 う 单 外の 政策の許される限り、 時 b それ そのとき偶然 請 「隊弁企業」 期 回 が 陳埭 に 族の を聞 一度もなか 副 業」を行 陳 ために 口 た。 1/2 国が大きな転 て _ しかし企業 て行われ 族 埭 県民政 (生産隊 に設けら 陳埭 ~ つ 自 晋江 族 って 1身の た 七 口 た 局 県 た が

り出した。

L

7

ため それなりの重要性をもつと認識され、 埭 が 8 が 埭公社の丁姓の回族身分を再び強調する」という言質 ての報告書」 の大隊の丁姓が回族であることを再び強調することにつ の要望に応えるため、 言い渡され るよう求め 公社に申請書を提出 2湧い 多 の丁姓がすでに「回 0 協 の経 を占 恢復」という本来根拠がないことは必要では てきた。 議 費 t た。 た。 しめる生 行わ の存在が知ら を提出・ にもかか しかし、 'n 産 九七八年下半期、 し、そこで晋江県革命委員 į 「少数民族」になりたいとい 大隊もそれ 晋江県革命委員会に 族」であると認められて 「少数! 民政局, れると、 わらず、「再び強調する」ことも 民族」である身分を回 から一九五 を求 当 め、 然 七つの大隊が 陳埭: 0 ように、 平等公平 人民公社が 「陳埭 年の (会から お 公社 ・う気 り 時 陳 他 点で陳 埭 0 その を取 復 人民 持 う T 41 つ 姓 す ち

から きな刺 指 う、 し晋江県革命委員会はこの企画を知 先頭に立って、 者だった丁国 晋江県革命委員会の 行進し、 という方針を出した。 、規模な 激となった。 標 陳埭人民公社の 祝賀大会」を開くことが 七つの (正式 当時 大隊 回 な 陳 答 埭人民 0 国家幹部 そ 回族社員がそれぞれ 本 れは、 は 部 公社 所 b, 陳 在 埭 (1)0 地 企 宗族を単位 わざわざ つまり公務 工 口 で合流さ 一商管 面 族 され 理 自 対 すると 所 四四 0 連絡 [カ条 0 任 1/2 村

がいなかった。晋江 浪費するのに反対すること、 引き起こしては を取り合うような封建主義的 であった。 つまり「丁氏宗族」であった。 いけないこと、 安定を維持するため 陳埭回族」以外、 県の回族とい な行為を起こし 4)行進をしては (3)祝賀活動を派手に ・えば、 晋江 に宗族間 しかし 県には 事実上 「宗族 7 ほ 7 は けな 械闘 か 1/2 にやって 陳埭 に け の活 口 な 口 族 を 11

ていた つまり 動は、 員会は躊躇せざるを得なかった。 ならな 当時なお許されない時代であった。「陳埭 「丁氏宗族」であったため、 民族問題」と、 題 に同時に直面したことから、 厳しく取り締まるべきと思わ 融合策を取らなけ 県革命委 回 族 れば が n

それ 共 えるため 会の方針に対し を乗り越えようとした。 ば県革命委員会の要員が集会に出席できなくなると て貫徹され n 0 は し事実上 民 に陳埭にやってきた県の幹部に対し が 真 絶対 族政 ない つ向 大規模な行進を行って祝賀する」と。 策が陳埭にお たことの祝賀が 民族だ」、「中国 から反論した。 「宗族」 丁氏宗族は「民族」 第四条には絶対反対だ」、 の復活を警戒する晋 17 晋江県革命委員会の方針 「方針第一、二、三条につい て貫徹され なぜいけない 共産党の民族政策が の論理を持ち出 たことに対し 0 江. 会場に か、 われ 県革命委員 液陳埭 いわれは 中 いた を伝 7 玉 に

> 対 盛大に開かれた。 県革命委員会は結局委員会副 よる大規模な行進が で言明した。 う県革命委員会 する差別であ 結局、 ŋ の脅迫 Ŀ ~ 行 一九七九年五月五日に 一級部 お に対 れ 門に Ĺ 主任を出 「民族」 訴 える」と丁 n を楯に は 席させ、 まさに 取られ 陳 玉 埭 少 祝賀大会が 数 同 は た晋江 そ 民

た。 なって、祝賀大会の後、 記 および大隊長と連絡を取 祝賀行進と祝賀大会を最初に企画 この企画を実現するため、 丁国標と七つの生産大隊 り合ってい 彼は七つの生産大隊 したのは丁 た それ 国 が 一標で 0 責 基 0 あ つ

織された。江頭大隊党書記の丁玉烏が委員会主任

から構成される「陳埭回族委員会」が五

月

五日の当

に

選

覚に 4) れ 実にその わらず副主任に選ばれ 岸兜生産大隊の党書記丁文偸が本来なりたくないにも 族」に対して大きな熱意を示したのかということと、 れた。ここで注目すべきことは、 . う 丁国標と岸兜生産大隊の党書記丁文偸 ラシンボ 由 国標 来 するも 0 「工商管理所責任者」という職業からきた鋭 ルが経 「陳埭回 のであ 済開 [族」に対する熱意は、 発 たのか、という二つのことであ 5 の契機をもたらすことを察知 た。 彼の なぜ丁 「話を借りて言えば、 国標が が副主任 「少数民族」 陳 かかか なぜ 埭 選 回 玉

化させること」であった。そして、「宗族活動」と言わるの少数民族に対する優遇政策を利用して民族経済を活

n

数民 あっ 理由 るの ~わか 族 た。しは を恐れて回族委員会副主任 大隊の党書 この二つの事実から 0 丁氏祠堂が彼 河野発見 0 出発点は、 文像 0) 村 が、 Ę 最後 経済開発と発展にあっ \sim の就任を固 岸兜村 |陳埭回: にや むを得ず たあっ による たためで 就 Ē 任 1/1 たた岸 した 少

おわりに

か

ラム教徒の代表となったのである。

の時 穆斯 行したのち、 動であっ 部から来た指導者や学者による陳埭 に関する歴史事 内容はイスラー 発行しはじめ、 期 ュラ暦が併記されたことである。 移斯 江 ĸ 「読者に 市 はじめ 七年 協 へと改称され、 伊斯蘭教協会は陳埭鎮に設けられ 会 注目すべきは、『 一九九三年六月一日発行 、その (陳埭ムスリム) というガリ版刷 四月二 告げる」によれ Ĺ てできたことが 0 イスラー 基礎知識 五. の時期に設立 でたことがわかる。『陳埭穆〉発刊の詞』から「小組」が 日 発行の日付も西暦とイ に ・ム祭日 陳 陳埭 丁氏宗族のイスラー 埭 伊斯蘭 されたことである。 穆 改称の 回族に の活動内容、 斯林』 この号の の第八号から 教 理 ついての が第七 協 由 会 巻頭 そ スラー b は 小 の会長 そして外 まさに 斯 0 視察活 - ム信 晋江 号を発 林 晋江 新 組 に 掲載 Ĺ 聞 実 市 0 仰 0 を は

伊

5

モ

メー 丁氏 組織が晋 0 真 中にあった。こうして、 教協会の事務室も、 ジを活 **(**モ 族 スク) の丁金順であり、 江 用して陳埭の丁氏一 市 の 一 管 理 協会」へと変身し、 委員 ずっと陳埭鎮回 会の 彼 かつて陳埭 副 のもう一つ 主任 族が で 「イスラーム」 族 の一「小組 あ 回 のった。晋江方の肩書きは2 事務委員会の [族]、そしてイ だった 市 陳 建 埭 伊 イ 物 斯

察団 建省第一 氏祠堂の 積が一七三・六平方メートルからなる「 行った。 ラーム学者)を招聘し、 ができた。この「イスラーム小組」 に出席させ、 蘭教協会」 拝する場所としてのモスクもなかった。 こスクの には ń 斯蘭教協会小 しかし、「 た理由 に なっ 一人のムスリムもいなかった。当然、 凍埭 特 右後方に建設され 口 一九九〇年に 徴 が設立された。 ていることである。 は [伊斯蘭教代表大会」が召集され、「福建 「陳埭回族」が「重申」されたとき、 は に来ることになっ それをきっ 組 その年に 礼拝室 のモスク建設 「陳埭鎮回族事務委員会」が ユネス かけに が二階にあ 丁氏祠堂の裏庭を利用し 陳埭 にあり、 ・注のシックたことである。+ 回族も代表を派遣 換言す 「陳埭伊斯蘭教協会小 陳埭 の申 は外地から教長 清 請 n 陳埭 真寺」 ば に 一九八二年に 门同意, 階 ムスリ 清真寺」 モ は が急遽 クロ スクは 接客 して大 7 省 Ĺ 氏 建 (イス が が F 0 7 T 面 を 斯 礼 な

副委員長の丁桐志が管理委員会の副 共産党員は入っていない た。 まで外部に 管理委員会は丁氏の人々によって構成され、 陳埭 应 月 回 族 に をアピールするものに過ぎなか が、 陳埭 当時の 清 真寺管理委員 委員長 陳埭鎮回 文も務めた。 県回族事務委員へ が作ら おそらく

n 9

0

ボ

11

つった。

文閣、 数民族」 にもそのような役割を果たしたのである。 経済発展に役立つと考えられたことにあり、 はなく、 とって を作り上げる看板に過ぎなかった。 可欠な要素であるが、 イスラームは 氏の人は二十人もいない。 海光堂」と鵬頭村にある「陳埭基督教堂」(長老会長は丁 事 実上、 丁照顧) というシンボルが重視された理由は、 必要とされているのは宗教としてのイスラー 中国 今日に至っても本当にイスラームを信仰する丁 「の少数民族としての「回族」であった。 の信者は、 口 族」というイスラーム民族にとって不 しかし陳埭においては ほとんどが丁氏の しかし丁氏祠堂の後方にある つまり、丁氏の人々に 人であった。 「陳埭」 そして現実的 経済開発と 回 ムで 族 少

分が 徒または仏教徒あるい 在することが 湾や陳埭以外の地域に移住した丁氏 味深いことに、 漢回宗親 回 やムスリムであることを認めてい わ かる。 ع درا 陳埭 う用語が散見される。 は 口 キリスト 回 または 族 が作成した文献 教 い後裔 漢 徒 か、 か、 0 丁氏 なか ない イスラム教 の人々に に 人も存 は 書 類 自 台 に

 $\stackrel{\textstyle (2)}{\sim}$

厝

0

本来の意味は

家屋

である

が、

福

建省

族意識 推進され とって、 では ル った側面から求められていることがわか の役割 なかった。 覚醒のプロセスを通じて、 実生活に影響を与えない ている今日の中国に は、 多くの場合、 陳埭回族による におい 経済 限りそれ て、「民 。 の 経済開発 民 発展、 族 族 0 は実に重 再発 があちこちで 活 ريا ديا 0 見 ・うシン 要 向 なも

たらすことになる。 譲りたい。 クを維持するために を阻み、 いているが 当 |然ながら、 民族」 結局 の役割につい 枚数制限のためそれに 民族 「民族」 海外や他の地域 「漢回宗親」 を発見した本来の目的に 0 極端な強調 て「陳埭 の用語まで工夫したよう 回 · の丁氏とのネット 族 (1) は他の人々との 7 の探索は の分析は別 ŧ 障害をも な お続 ウー 交流 稿

注

1 期 林認同 Germany, 2005, Issue 28, pp. 128-54. 範可 回族史研究編集委員会編 版社、 その代表的なものとして次のものが 与国家政治」『江蘇行政学院学報』二〇〇九年第 一九九〇年、 Community" Fan Ke, "Ethnic Evolvement in a South 『陳埭回族史研究』 Ħ Berliner China-hefet. 挙げら 泉州回 中 国社会科学

厝」を村名にするケースが多くみられる。では大きな宗族が独自で村をなしたとき「宗族の苗字

- 六万二〇八人であった。 一九八三年度の陳埭人民公社の居民数は一万二四二〇戸、一九八三年度の陳埭人民公社の居民数は一万二四二〇戸、〈4〉 廈門大学『晋江県陳埭公社回族調査』七頁によれば、

埭公社回族調査』(ガリ版)、一九八四年、六頁による。

- 〈6〉 廈門大学『晋江県陳埭公社回族調査』五六-五八頁。〈5〉 廈門大学『晋江県陳埭公社回族調査』五四-五五頁。
- 8〉 陳埭鎮回族事務委員会「陳埭回族社区二〇〇三年経済社会発展――陳埭鎮回族工作情況彙報」二〇〇七年三月。7〉 陳埭鎮人民政府「建設社会主義新農村、促進民族経済
- 社会発展——陳埭鎮回族工作情況彙報」二〇〇七年三月。(9) 陳埭鎮人民政府「建設社会主義新農村、促進民族経済与社会発展情況」二〇〇四年二月。 陳埭鎮回族事務委員会「陳埭回族社区二〇〇三年経済

- 九日。
- 部新春団拝会上的発言」。
- 表会議上、陳埭鎮回族事務委員会工作回顧」。
- 〈4〉 以上は陳埭鎮人民政府が提供したデータである。社会発展――陳埭鎮回族工作情況彙報」二〇〇七年三月。〈13〉 陳埭鎮人民政府「建設社会主義新農村、促進民族経済
- 〈16〉 陳埭鎮人民政府の統計によれば、二〇〇七年の陳埭鎮〈15〉 晋江市陳埭鎮人民政府編『鞋都陳埭』出版年不明。
- 、「「〉 陳埭鎮回族事務委員会「陳埭回族社区二○○三年経済 戸だった(この年の外来工場労働者数は不明)。
- 年三月三一日。 《18》 陳埭鎮人民政府「陳埭鎮回族工作情況彙報」二〇〇五与社会発展情況」二〇〇四年二月。
- | 20|| 例えば、二〇〇三年に江頭村の工・農業総生産は一社会発展――陳埭鎮回族工作情況彙報」二〇〇七年三月。|| 9|| 陳埭鎮人民政府「建設社会主義新農村、促進民族経済

一・五八八六億元であり納税額が六○二二万元であった。

額が五三八七万元であった。岸兜村の工・農業総生産は 渓辺村の工・農業総生産は一○・三六六三億元であり納税 一・八一九八億元であり納税額が六一四一万元であった。

四〇六四億元であり納税額が七二八万元であった。 が三二八一万元であった。西坂村の工・農業総生産は一・ 鵬頭村の工・農業総生産は六・三一三一億元であり納税額 四境村

回族事務委員会「二〇〇三年陳埭回族社区企業年産値統 の工・農業総生産は七・一五〇一億元であり納税額が三七 一八万元であった。花庁口村の工・農業総生産は一○・二 一三億元であり納税額が五三三〇万元であった。 陳埭鎮

議上的報告、 再創新偉業、 陳埭鎮回族事務委員会「回漢団結拼搏、 二〇〇一年四月二〇日。 迎接新世紀」在陳埭鎮第五次回民代表会 社区共同 慜

二〇〇四年二月。

- 同右。
- 社会経済情況統計」二〇〇八年一月。 五八元、 一六四五元、 一万一四七六元、 ○○八年陳埭の回族七村の一人当たりの年収は、江頭村が |元であった。陳埭鎮人民政府「陳埭回族社区|| 晋江市政府「民族村基本情況表」二〇〇七年三月。 四境村が一万一七一〇元、花庁口村が一万一〇〇 鵬頭村が一万一三三三元、 渓辺村が一万一四一四元、岸兜村が一万 西坂村が一万一二 〇〇七年
- 与社会発展情況 陳埭鎮回族事務委員会「陳埭回族社区二〇〇三年経済 陳埭鎮回族事務委員会「回漢団結拼搏、] 二〇〇四年二月。 社区共同 慜

議上的報告、 再創新偉業、 二〇〇一年四月二〇日。 迎接新世紀 在陳埭鎮第五 次回

26 同右。

28 同右。

27

同右。

29 同右。

30 況統計」二〇〇九年二月。 陳埭鎮人民政府 「陳埭回族社区二〇〇八年社会経済情

31 丁信忠という人物が四〇〇ムー 以 上の 海岸沿

の 土地

32 を下請けして農作物の栽培、 する「総合農場」を開設した。 陳埭鎮回族事務委員会「回漢団結拼搏、 牛・鶏・アヒル・魚の飼育を 社区共同繁

議上的報告、二〇〇一年四月二〇日。 栄 再創新偉業、迎接新世紀. 一在陳埭鎮第五次回民代表会

33 陳埭鎮人民政府

況統計」二〇〇八年一月。 「陳埭回族社区二〇〇七年社会経済情

陳埭鎮人民政府「二〇〇八年四川抗震救災愛心榜」に

基づいて筆者が計算。

34

35 晋江市伊斯蘭教協会編『晋江穆斯林』 ○期、 丁毓玲・丁恵蘭 一九九五年一月二〇日、 「民族政策暖人心、 一頁。 (内部学習資料) 回民生活步步高

36 協会小組編 |陳埭回族歴史学術研討会召開 『陳埭穆斯林』第七号。 一晋江県陳埭伊斯蘭

九日。 「陳埭鎮回族事務委員会工作彙報」二〇〇七年六月

教

- 晋江市伊斯蘭教協会編『晋江穆斯林』(内部学習資料)第 一〇期、 丁毓玲・丁恵蘭「民族政策暖人心、 一九九五年一月二〇日、一頁。 回民生活歩歩高
- 39 以上は鎮党政弁公室職員である謝少梅が提供した数字 記して謝意を表す。
- 40 廈門大学『晋江県陳埭公社回族調査』。
- 州丁氏と山東淄川蒲氏を手がかりに』(平成一七年度~一 課題番号一七五一〇二〇四、 九年度科学研究費補助金 王柯『中国における回族の宗族と海外移住 (基盤研究(C) 研究成果報告書、 一〇七頁)。 福建泉
- 42 江。 世祖碩徳公、植業於城南、 「晋邑江頭丁氏豎棋柱表亭公派下家譜牒序」(一)「至三 而四世祖仁庵公、始徙居住陳
- 43 陳埭鎮丁氏回族民族成份三十周年 (一九七九-二〇〇九)」 陳埭鎮回族事務委員会「晋江市陳埭鎮回族工作、 重申

がいた。

- 44
- 45 譲れたと話している。 らに近い血縁関係をもっているが、良いチャンスを村民に 員会主任(村長)を合計三回、 による。丁振沛主任はかつて岸兜村の共産党書記と村民委 以上は現在の陳埭鎮回族事務委員会丁振沛主任の紹介 約十年間務め、丁楷恩とさ
- 「関於重申陳埭公社七個大隊丁姓回族問題的批復」。 このことについては、 福建省晋江県革命委員会文件、晋革(七九)〇〇四号 定年退職後陳埭回族事務委員会

 $\underbrace{\exists}_{\circ}$

- た丁桐志がはっきり覚えていたが、 副主任を務め、それまで陳埭公社衛生院の会計を務め 全く考えなかったという。 しかし理 由については てい
- 48〉 人民公社時代から陳埭公社工商管理所 務委員会副主任を務めた丁国標の叙述に基づく。 「陳埭回族」の身分を回復し、そして第一回 陳埭 に勤 鎮回族事 め
- 49〉「利用国家対少数民族的照顧和自力更生来搞活民族経 済」。陳埭鎮回族事務委員会編 〇年大事記」二〇〇四年、 ガリ版。 「陳埭鎮回族事務委員会二
- 50〉 以上の経緯は、基本的に二〇一〇年一二月二一日と二 事務委員会内にある晋江伊斯蘭教協会事務室内と泉州唯美 ものである。インタビューする場所はそれぞれ陳埭鎮回族 三日の丁国標氏に対するインタビューに基づいて整理した 腔医院の事務室だった。 当時その場には複数の丁氏の人
- (51)「発刊詞」陳埭伊斯蘭教協会小組編 リ版)第一号、一九八七年四月二五日。 『陳埭穆斯林』(ガ
- 52 版)第八号、一九九三年六月一〇日 「告読者」「真光永照、 余熱長輝」『晋江穆斯林』(ガリ
- 53 九日。 「陳埭鎮回族事務委員会工作彙報」二〇〇七年六月
- 、5分 陳埭鎮回族事務委員会「陳埭清真寺歴史沿革」。 「陳埭清真寺管委会名簿」第一届(一九九三年四月一